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LA PAUSE BIO
Bonjour à toutes et à tous,

Voici votre Pause Bio de juin 2025 ! 

Nous espérons que ces témoignages vous 
inspirent et vous donnent envie de vous 
rapprocher de nos conseillers pour en savoir plus 
sur l’agriculture biologique. 

Pour mémoire, vous avez été identifié comme 
agriculteur ou agricultrice sur l’un des territoires 
sur lesquels nous menons des actions renforcées 
de développement de l'agriculture biologique. 

Nous sommes à votre disposition pour tout 
besoin d'information. Et vous êtes bienvenus 
pour participer à nos tours de plaines, formations, 
journées techniques... 

Nos conseillers techniques spécialisés peuvent 
vous accompagner dans votre démarche : 
• construire votre projet,
• appréhender le changement de pratiques,
• bénéficier d’une étude technico-écono-

mique. Financée par le Conseil Régional 
d'Île de France et l’Agence de l’Eau Seine 
Normandie. Elle vous permet de visualiser 
les changements engendrés sur la ferme par 
le passage en AB et de vous projeter sur 5 
ans aux plans techniques, économiques et 
administratifs (assolement, rotation, marges, 
investissements.)

• Vous pouvez bénéficier d’un appui pour le 
montage de votre dossier, ainsi que d’aides 
et de financements pour certains outils ou 
productions spécifiques à l’AB. 

Au plaisir d'échanger avec vous.

Les conseillers du GAB Île de France

Vous ne souhaitez pas recevoir de courrier 
de notre part, merci de le signaler : f.heros@
bioiledefrance.fr

Rencontre avec :
Anne-Charlotte BEAUGRAND, céréalière, à la 
Ferme de la Tessonnerie, à Voinsles, située sur 
une AAC de la Fosse de Melun (77).
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" Le chanvre est tellement compétitif que même 
les conventionnels mettent peu d'intrants ! "

Pourquoi avoir choisi le bio ?
J’ai repris la ferme familiale en 2018, après mon père 
et mon grand-père. Je me suis convertie en bio dès 
le départ, car je ne voyais pas la ferme autrement. On 
peut dire que ça correspondait à mes valeurs, mon 
éthique et c’est comme ça que je voyais l’avenir de 
la ferme familiale, ça correspondait à la manière dont 
j’envisageais travailler. J’ai été épaulée par mon père, 
dans cette agriculture-là.

Comment cultivez-vous le chanvre ? 
Le chanvre est une culture qui s’implante dans les 
champs au mois d’avril, voire deuxième partie du 
mois d’avril, lorsque le sol est réchauffé et qu’il a 
atteint environ 12 degrés. On peut le faire sur labour, 
ça dépend du salissement, ensuite on travaille le sol 
pour affiner la terre. Le lit de semence doit être assez 
fin pour les petites graines. 
Je cultive environ 10ha. Les rendements sont 
aléatoires, mais pour donner une idée, avec les 
données de l'an dernier : on a récolté 5.9 quintaux 

Anne-Charlotte BEAUGRAND a repris la ferme familiale en grandes cultures en 2018. Avec son mari 
Sylvain, ils transforment une partie des récoltes en farines, laits végétaux et graines décortiquées). 
Pour cette Pause Bio, l’idée était d’évoquer plus spécifiquement l'intégration de chanvre dans la rota-
tion : une plante rustique, qui ne nécessite pas d’irrigation, grâce à des racines profondes. Du fait de 
l’absence de produits phytosanitaires, la conduite en AB épargne les nappes et sur une Aire d’Alimen-
tation de Captage, ça compte encore plus ! 

de moyenne pour la graine (chennevis), 21,7 quintaux 
pour la paille. 
Avant un chanvre, je mets une luzerne en général, 
parce qu’il a besoin d’environ 100 unités d’azote. 
Après l’année 2024, très pluvieuse, les champs sont 
lessivés, donc là dans mes reliquats, je n’ai que 80 
unités d’azote. Je vais mettre des bouchons d’à peine 
20 unités avant l’implantation du chanvre.

Pourquoi avoir mis du chanvre dans la rotation ? 
La culture du chanvre est intéressante, car il y a très 
peu d’intervention, pas de binage et on n’a pas eu 
besoin d’investir dans du matériel. Je l’ai fait dès ma 
première année. Elle est tellement compétitive que 
même les conventionnels mettent peu d’intrants !
En termes de débouchés, on peut l’utiliser pour le 
textile, le bâtiment. La graine peut être destinée à 
de l’alimentation animale et humaine. En graines 
décortiquées c’est rempli d’oméga 3 et de fibres, tu 
peux faire de l’huile de chanvre, dans les salades 
c’est délicieux.

(La suite page suivante)

SAU : 147ha - 2 UTH
Débouchés : Val France et Agriobtention, Planète Chanvre, 
Axéreal. COOP Bio Idf et épiceries locales
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Portes-ouvertes

Portrait d'une ferme arboricole biologique

> 13/06 : Désherbage : Démo robot agricole, 
Ferme de la Fontenelle, Vulaines-lès-Provins (77)
Contact : Julie SERVAES 06 44 87 55 81
> 20/06 : Webinaire "Présentation d'un outil de 
découpe et transformation de viandes en IDF" 
Contact : Claire BARLET 06 40 30 01 94 
> 26/06 : Tour de plaine LPC, GAEC DE LA FERME 
D'AUBRAY, Mérobert (91) Contact : Julie SERVAES    
06 44 87 55 81

Julie SERVAES - 77, 78, 95
j.servaes@bioiledefrance.fr
06 44 87 55 81

Bénédicte REBEYROTTE - 91 
b.rebeyrotte@bioiledefrance.fr 
06 37 93 83 40

Simon EPPLING - Sud 77 
s.eppling@bioiledefrance.fr 
06 02 02 20 12

Comment se passe la commercialisation ?
Il faut un partenariat avec une coopérative. 
On travaille avec Planète Chanvre. Habituellement, 
ils viennent récolter la graine et faire la paille. Ils  
proposent également de le faire faire par un éleveur 
voisin. La coopérative vient faucher la graine, puis la 
paille. En général il faut quand même andainer, puis 
retourner les andains. Il faut retourner au moins une 
fois la paille pour qu’elle rouisse, et après faire des 
ballots. Les coopératives souhaitent que l’on garde la 
paille si l’on a des capacités de stockage. C’est quand 
même une logistique à avoir, il faut être équipé. 
Planète chanvre investit dans de nouvelles 
moissonneuses batteuses, car ils veulent un peu 
plus se spécialiser. Cela gardera mieux la graine et 
diminuera les pertes. 

Comment voyez-vous l’avenir du bio ?
Il faudrait que plus de consommateurs achètent en 
bio et qu’ils aient davantage conscience de ce qu’est 
l’agriculture biologique !

Propos recueillis par Simon EPPLING, conseiller 
animateur grandes cultures, référent filières et 
animateur territorial

Le 27 mai, la Ferme de la Tessonnerie ouvrait ses 
portes pour fêter l'acquisition par la Fondation 
Terre de Liens d'une parcelle de 23ha au sein 
de la ferme. Réalisée en partenariat avec la 
SAFER, cette acquisition permet le maintien en 
Agriculture Biologique de la parcelle, qui était 
jusqu'ici en indivision et que Anne-Charlotte et 
Sylvain n'avaient pas les moyens de racheter.
Le projet a bénéficié d'un financement public 
à hauteur de 80% via l'Agence de l'Eau Seine 
Normandie et la Ville de Paris. 
Organisé par Terre de Liens, l'événement du 27 
mai s'adressait aux agriculteurs du territoire, aux 
partenaires et aux acteurs institutionnels.

Si vous souhaitez vous rapprocher de Planète 
Chanvre, vous pouvez contacter Maxime Delhomme, 
responsable de l'approvisionnement : 0767549322
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